

DESPUES DE LA CRISIS

EL NUEVO GOBIERNO Y "LA CORRESPONDENCIA MILITAR,"

«La Correspondencia Militar» dice:

La crisis se ha resuelto después de laboriosa gestación, durante la cual han salido a flote, con mayor pujanza que en anteriores y análogas ocasiones, los bajos fondos de la política, y eso que entre penumbras y tinieblas han quedado ocultas maquinaciones y actitudes que honradamente no pueden ser juzgadas a base de meras presunciones, porque quién sabe si en ellas no habría tanto de reprochable como lo que se ha percibido en el exterior.

Para fijar nuestra posición hoy creemos conveniente reproducir la breve nota que bajo el título «Como espectadores» publicamos a la cabeza de nuestro penúltimo número. Decíamos ese reciente día:

«Ante la gravedad de las circunstancias que engendra la situación política y las grandes dificultades con que se tropieza para encontrar solución a la crisis planteada, nosotros, fija siempre la vista en los supremos intereses de la Patria y de la Monarquía, nos limitamos al papel de espectadores y omitimos por hoy, ineluso el comentario.

Procediendo así, demostraremos con nuestra conducta que la opinión que nosotros tratamos de interpretar fiel y honradamente, aunque ocurrente de cuanto ocurre, permanece, hasta ahora—como tantas veces hemos sostenido—, alejada por completo del campo en que se desarrollan las contiendas políticas.

Y ante este silencio nuestro nadie podrá decir en el futuro que nosotros ni aquellos elementos con los que nos hallamos en absoluto identificados, hemos influido en lo más mínimo, de lejos ni de cerca, directa ni indirectamente, para dificultar o acelerar solución alguna cualquiera que sea la que en definitiva se encuentre».

De modo que quedó una vez más anunciado y probado, y ha de quedar hoy plenamente ratificado que, contra lo que propalan más ó menos insidiosamente determinados elementos que no cesan de ocuparse del Ejército, porque lo odian (y lo odian porque le temen y no lo gran contar con él), los militares ni se han mezclado ni se mezclan para nada en política.

Cruzarse en estos momentos en el camino de cualquier Gobierno que se hubiera constituido después de los días transcurridos desde la última sesión de Cortes no implicaría sólo un acto suicida para los elementos que lo efectuaran, sino que sería proceder como están procediendo los hombres del bloque de las izquierdas, y además, hacerles el juego, elevando y engrandeciendo su funesta intervención en los destinos del país.

Por errores de todos los hombres políticos; por ceguera de unos, por pasión mezquina y espíritu de venganza de los más, siguiendo el camino de las tramas y maniobras que se iniciaron a partir de la constitución del primer Gabinete de concentración en Octubre de 1917, se había llegado ahora a una grave é insostenible situación, que no admitía sino este dilema: ó continuar viviendo la vida ficticia del Parlamento ó prescindir de las Cortes y gobernar sin ellas.

Para no barrenar la constitución y continuar con nuestro deplorable ó vergonzoso régimen parlamentaria, era precisa una solución política, dada por los hombres políticos. Para prescindir de las Cortes no había más remedio que dar el golpe de Estado ó ir á una dictadura.

Esta última solución confesamos que es la que ansían y están demandando, cada vez con más ahínco, las fuerzas vivas del país, la opinión que no está constituida por los hombres políticos ni por los que de la política viven y á favor de la política medran; pero hay que decir toda la verdad, hay que hablar con claridad: esas fuerzas vivas, esos hombres que odian á los políticos y á la política, como por desgracia se hace en España, no exteriorizan su opinión, no se manifiestan con la pujanza que imponen los grandes ideales, y en tal situación ni puede ni debe ser el Ejército quien hoy por hoy se mezcle en el pleito, demandando ó imponiendo soluciones radicales que en la conciencia nacional se abren cada día más caminos, pero que es el país quien debe requerirlas si tras ellas se quiere, como ha de quererse por todo buen español, que subsista la tranquilidad en el interior y la normalidad en el desenvolvimiento de nuestras relaciones internacionales.

Por pensar así, uno y otro día hemos venido nosotros sosteniendo la necesidad del apartamiento del elemento militar de cuanto implique actuación política; y cuando recientemente se ha tratado, con provocador descaro, de lo que se denominó «la paviada», en vista de los vergonzosos y repugnantes espectáculos que se daban en el Congreso, hemos sostenido que eso era un anzuelo que tiraban las izquierdas para ver si era mordido; pero que era inútil el intento, porque el conflicto político planteado obra era de políticos, y por políticos debía resolverse, para ver si era factible solución favorable, y, caso de no serlo, que continuase el mal agravándose, y la nación, percatándose de esa necesidad de barrer y barrer bien, que ha de cuajar en momento oportuno, que no es todavía, á nuestro juicio, el actual.

Sí, por lo tanto, no se podía ó no se debía prescindir de las Cortes y gobernar sin ellas, era necesaria una solución que hiciera viable su actuación, con el menor escarnio y perjuicio para España; y cuando S. M. el Rey ha dado lo que constituye el Gobierno que acaba de formarse, procede que respetemos la decisión del Monarca y que esperemos los actos del nuevo Gabinete, para juzgarlo

y proceder en consecuencia de ellos.

Para la opinión que nosotros procuramos interpretar con mayor lealtad y desapasionamiento, dada su profunda repugnancia hacia la constitución y actuación del bloque de las izquierdas, es innegablemente poco grato lo ocurrido, como poco grato le fué lo que ocurrió al caer aquel Gabinete de concentración que presidía el señor marqués de Alhucemas y que fué eliminado para derribar del Gobierno al Sr. La Cierva.

El regocijo que demuestran los hombres y la Prensa del bloque de las izquierdas en estos instantes no puede por menos de producirnos una amargura y una indignación que en estos momentos, como en tantos otros, sabremos contener. Al Gobierno que preside el señor Sánchez de Toca corresponde muy especialmente demostrar que esas alegrías y esos entusiasmos de los que se unieron por el odio y la pasión política, menospreciando los intereses y los sentimientos del país, no han de poder ser en instante alguno compartidos por quienes ahora están al frente del Poder.

Los ministros del Rey han de evidenciar, hoy más que nunca, que no son prisioneros ni cómplices de fuerza alguna ajena á la colectividad política á que aquéllos pertenecen.

El elemento militar ha de recibir seguramente con satisfacción el nombramiento del general Tovar para el elevado cargo de ministro de la Guerra. Hombre afable, que supo en todos los destinos que desempeñó hacerse querer y respetar, y que no dejó jamás tras de sí reguera de injusticias ni atropellos; el general Tovar, que se acreditó en la guerra como buen soldado, y que en la paz reveló tacto al frente de difíciles puestos, se ha distinguido siempre por su cariño y su identificación con los ideales y los anhelos del Cuerpo de oficiales.

Por la Patria y por la Monarquía nosotros deseamos lealmente no vernos en el porvenir en la necesidad de censurar ni de combatir al Gobierno. Para ello, muy conveniente será que ni el Sr. Sánchez de Toca ni sus compañeros de Gabinete olviden cuanto anteriormente dejamos consignado con respecto al bloque de las izquierdas.

El doctor Andrés Crespo González, auxiliar honorario de ginecología de la Facultad de Medicina de Madrid, director propietario del Sanatorio Ginecológico de Madrid (dedicado éste exclusivamente para enfermas del aparato genital y embarazadas); pasará consulta de su especialidad: enfermedades de la matriz y embarazo en Puertollano, del día 1.º de Agosto hasta el 9 inclusive, en el Hotel Castilla, de doce á una de la mañana y de tres á seis de la tarde. En Santa Cruz de Mudela, del día 18 al 22 y en Tomelloso del día 25 al 30 del mismo mes.

EL HUMORISMO DE LA VERDAD TONTERÍAS

Todas las personas decimos tonterías en el transcurso de la conversión; pero todos: nadie se exime de rendir este tributo á la idiotia, quien más, quien menos.

El individuo que se precie de poseer una cultura superior y extraordinaria, comentará cada día una porción de tonterías al hablar, sin darse cuenta. Claro está.

Nadie se libra ni se librará. Al despedirse un sujeto de una persona ó de una familia, y al recibir recuerdos para los suyos, es fácil que diga lo que muchos:

—De su parte. Y esto es una majadería enorme; porque de quién iba á dar los recuerdos sino de aquéllos que se lo encargan? ¿De quién si no?

No nos negarán ustedes que esto es una tontería mayúscula. De improviso, se encuentra uno con un conocido á quien se suponía lejos del sitio donde se le halla. Es casi seguro al verlo le diga con cara de espanto:

—¡Hombre usted aquí! Me se está cayendo la contestación siguiente.

—¡Pero es alcornoque! ¿No me está usted viendo? Pero el recién llegado responderá á aquella exclamación con otra tontería como esta:

—¡Sí, señor: aquí estoy! Cuando razonablemente debería haber contestado el exabrupto citado.

Pues y cuando se espera á alguien y al llegar éste se le pregunta:

—¿Ya has venido? —Nosotros, una vez, hicimos esta imbécil pregunta á un muchacho muy corto de genio, que nos contestó:

—¡Creo que sí! ¿Y los innumerables ofrecimientos ridículos?

Un señor corpulento que calza el número 44, y que posee por consiguiente una penna de esas con las que se entra con buen pie en todas partes, celebra el calzado de un amigo pequeño y con pies de bailarina.

—¡Preciosas botinas! —¿Le gustan? —¡Oh, son primorosas!

—¡Pues están á la disposición de usted! Casi siempre, estas tonterías producen dobles carcajadas.

Pero existe otra simpleza, por cierto de las más usuales, y que revela toda la estupidez del hombre.

—¡No sabe usted que se ha muerto el pobre Gorrinez, el tablero de la esquina? —¡Óh! ¿No puede ser!

—Pues sí, señor; ayer lo enterramos. —¡Si no es posible! ¡Si no hace cuatro días que me lo encontré tan oriondo por la calle!

Y es que los hombres, en lo que menos quieren creer, es en la mayor y única verdad seria de la vida: en la muerte.

R. DE SANTA ANA

DEL DÍA

El alborozo de las izquierdas

A los pocas horas de posesionarse los ministros de sus respectivas carteras, cerradas las Cortes, se exteriorizan las opiniones que los diversos sectores políticos emiten frente á la nueva situación.

Coincide la prensa derechista en combatir ácerca del procedimiento seguido por quienes escalaron el poder y las consecuencias lamentables del hecho. Vienen después las apelaciones á la concordia, fundadas en nobilísimos estímulos patrióticos.

Este es en síntesis el pensar de los núcleos socialmente conservadores, bien opuestos por cierto de las actitudes de la vieja guardia de exministros, para los que no existe en el mundo otra finalidad que la de procurar perder el «ex», siquiera sea por breves horas.

Contrasta con el efecto causado en las derechas por el resultado de la crisis los comentarios halagüeños que sugiere á la prensa izquierdista.

Hallábase ésta soliviantada por la falta de los tradicionales subsidios que fluyen del llamado fondo de reptiles del Ministerio de la Gobernación.

La perspectiva de una dieta prolongada, hacéales fulminar los apóstrofes más airados de su fiero y apocalíptico repertorio. Ahorando la dulzura del halago invitaban los augurios más siniestros con ánimo de atemorizar á su público ingenio.

Por eso la entrada de los sucesores del Ministerio Maura, más asquibiles á escuchar sus amorosas deches ha motivado un significativo y vergonzante cambio de orientación.

Las lanzas punzantes de los pasados días, lejos de trocarse en cañas, cambiáronse en botafumeiros.

Prevenimos á nuestros lectores que para fortalecer los ingresos de este periódico, en lo sucesivo los Comunicados se cobrarán en la Administración, á una peseta la línea del cuerpo nuevo.

El importe de las réplicas á que éstos dieren lugar será de cuenta de los comunicantes. La Dirección se reserva el derecho de admisión y publicación de dichos originales.

La producción de oro

La comisión que nombró el secretario de los Estados Unidos de Norte América para realizar un estudio sobre el oro, ha publicado datos bastante precisos acerca de la producción de ese metal desde el descubrimiento de América. Esta producción ha rebasado los 17,029 millones de dólares en 1917, habiéndose sido en las épocas que á continuación se expresan, las cantidades producidas, las que también se cifran á continuación:

- De 493 á 1600 por valor de millones 501'64.
- De 1.601 á 1.700 por valor de 603'31 millones.
- De 1.701 á 1.800 por valor del mil 262'80 millones.
- De 1.801 á 1.850 por valor de 787'46 millones.
- De 1.851 á 1.890 por valor de 4 mil 808'86 millones.
- De 1.891 á 1.900 por valor de 2 mil 101'24 millones.

Gran fábrica de hielo SANTA RITA

Manuel Sánchez Cantalejo SOLEDAD, 11 TELÉFONO N.º 120

MANZANARES (C. REAL) Los pedidos para Ciudad Real en la OFICINA JURÍDICO ADMINISTRATIVA, MERCADO NUEVO, 8

Así «El Liberal», á pesar de sus incursiones en el campo republicano, va muy allá en el camino de la zalema... y de la eurallería.

Dice así: «Mientras que el alma nacional convalece de los dolores sufridos; mientras olvida las angustias que hubo de resistir en los nefandos noventa días de Maura Cierva, el ánimo público no puede pensar otra cosa sino en que logró el principal, que era librarse de la trágica dictadura, de la inmundicia desarada del mauro ciervismo.

Y las albricias del suceso fausto tornasolan por el momento; doran y brillan los hombres y los sucesos políticos. El país se ve libre del mauro ciervismo. El pecho nacional solo tiene fuerzas para lanzar un suspiro de alivio.

Por esa ley de las comparaciones, á la que no puede sustraerse ningún espíritu, celebramos hoy, como lo celebran todas las izquierdas, el advenimiento del partido conservador, porque él nos ha traído la buena nueva de la consunción irremisible y perdurable del maurismo».

¿Se ve clara la maniobra? Las izquierdas que no padieron derribar al anterior Gabinete; aprovechan ahora la escisión causada por los exministros conservadores, para sacar todo el jugo posible y evitar que la fusión de los elementos afines dé al traste con su obra estéril y disolvente.

Esperemos que siquiera el instinto de conservación, les haga á los nuevos Consejeros resistirse á los requerimientos de las izquierdas. Porque si oyen alborozados la voz de la sirena, no sabemos cuán peligrosos serán los derroteros que de grado ó por fuerza tendrán que seguir.

Glosario Las Obras públicas

Ya lo hemos dicho en otras ocasiones: no somos aficionados á números ni á estadísticas; pero no dejamos de comprender la gran importancia que para el orden y sana administración de toda sociedad tienen los hombres que se pasan la vida echando cuentas de lo que ingresa y de lo que se gasta y de la forma de aumentar los ingresos y de la inversión que se les debe dar.

Y si esto pensamos de una sociedad particular, con más motivo hemos de tributar nuestra admiración á los empleados del Estado, encargados de hacer los presupuestos y de descubrir las fuentes de prosperidad de la nación.

Viene todo esto á cuento por unas declaraciones que nos ha hecho un alto empleado de un Ministerio que nos asegura que el Sr. Ossorio y Gallardo tenía pensado presentar á las Cortes un presupuesto de unos mil millones de pesetas para obras públicas.

Asusta pensar la serie de cábalas y combinaciones que habrá tenido que hacer el ex ministro de Fomento para llegar á la conclusión de que hacen falta esos mil millones; pero dicho con entera franqueza y así á bullo, no nos asusta que se quiera invertir ese dinero en obras públicas, porque creemos que aún es más lo que se necesita gastar en España en esos menesteres.

Y decimos esto, porque estamos plenamente convencidos de que si España ha de ser grande, si nuestro suelo ha de producir el producto que debe esperarse de su fecundidad y prodigalidad, solo puede conseguirse con el traslado de numerosas carreteras y líneas férreas, con la construcción de grandes pantanos que conviertan en terrenos de regadío los que hoy son áridos secanos, con el ensanchamiento de las vías fluviales, con la mejora y engrandecimiento de los puertos marítimos, y con tantas otras obras como están por hacer y cuyos proyectos duermen el sueño de los justos en el Ministerio de Fomento. Todo lo que se invierte en esa clase de obras nos parecerá poco, pues no es solo



dinero bien gastado, sino que en breve se convierte en fuente de ingresos, porque con ello se beneficia la agricultura, se engrandece el comercio y se desarrolla la industria nacional.

Y esto hay que hacerlo urgentemente, sin aplazamientos, y por iniciativa del Estado con la ayuda del capital español, si no queremos que los capitales extranjeros, como ya está ocurriendo, vengán a explotarnos y a convertirnos en colonia comercial, más de lo que estamos, pues sabido es que los ferrocarriles, las minas y todas las grandes empresas de esta clase están en manos extranjeras.

No dicen que hay tanto dinero en España? A qué aguarda o para qué se guarda?

Salgan esos millones de las cuentas corrientes, cadyóvese a la acción del Estado y realice en grande el plan de obras públicas de las que tan necesitados estamos.

Es asunto, no solo de negocio sino de patriotismo.

ANEL.

### Francia y sus relaciones con la Santa Sede

Entre los escasos bienes que el gran desastre de la guerra ha traído al mundo es quizás el más importante el de haber sido causa de que el Vaticano haya ensanchado notablemente sus relaciones diplomáticas con naciones que del todo parecían inanequívales a este trato.

Turquía y otras naciones coránicas, que parecían antes para estas relaciones como Estados de otro planeta, se hallan hoy sometidas por vías legales a la benéfica y civilizadora influencia de la Iglesia católica.

Portugal republicana y varias naciones americanas, curacas a tiempo de un nefasto anticlericalismo, han comprendido la importancia de estas relaciones y las han restablecido ó las han intensificado; pero los casos por muchos conceptos más edificantes son los de Inglaterra y Francia.

El de Inglaterra es notabilísimo por los antecedentes históricos y por el secular fanatismo de los anglicanos; pero lo es tanto ó más el de Francia, que después de una persecución de la Iglesia que corre parejas en los tiempos modernos con las de los emperadores romanos en los primeros siglos del Cristianismo, ha vuelto a reanudar sus relaciones con el Pontificado.

Los políticos de Inglaterra, casi todos creyentes, pueden apreciar con facilidad la importancia de la influencia religiosa; pero aún es más notable que la aprecio y la reconocían los más significados librepensadores franceses, que, por punto general, son enteramente arreligiosos, cuando no desenfrenadamente ateos.

Y para que el contraste sea más vigoroso y más pruebe la misión providencial de la Iglesia, hay que saber que las primeras declaraciones públicas de las relaciones de Francia con la Santa Sede las ha hecho en plena Cámara el ministro Viviani, cuyo programa político inicial, expuesto en frase que se hizo célebre, era «apagar las luminarias del Cielo».

Pues bien, monsieur de Monzie, socialista independiente, conocido librepensador y acérrimo partidario de la separación de la Iglesia y del Estado y de todas las leyes secularizadoras ha interpelado al Gobierno francés sobre «el representante oficioso de Francia en el Vaticano», monsieur Charles Loiseau, y monsieur Viviani, ex presidente del Consejo de ministros y actualmente ministro de Negocios extranjeros, hizo esta sensacional declaración delante del Tigre, como llaman sus compatriotas a Clemenceau, que ahora preside el Gobierno de la vecina República.

Me honro siendo amigo de monsieur Loiseau: es muy difícil hallar un hombre de una cultura general más vasta y una probidad mayor. (Muy bien; muy bien)

El 13 de Agosto de 1914 fué en viado á Roma de acuerdo con M. Basière, nuestro embajador. Su misión era estudiar las cuestiones económicas y también las religiosas. (Especificación.)

Cualquiera que fuesen sus condiciones políticas, que no eran las más, no le han impedido que sea y haya sido un servidor leal de los intereses del Estado, y en tales condiciones fué enviado á Roma.

Mas no me nuestro alorado de vuestra conclusión: republicano y laico, declaro que no me asusta la idea de restablecer con el Vaticano después de consultada la Cámara, las relaciones de otros tiempos. (Rúmoros prolongados.)

Dicho se está que con estas declaraciones el anticlericalismo francés está venido en sus más furibundos representantes.

Diario Universal, órgano oficioso del conde de Romanones, lo hizo notar el día 7 de este mes.

Nosotros lo hacemos notar igualmente para justificar nuestra actitud cuando aquí se quiso plagar la política jacobina de Francia.

Para tener que reanudar unas relaciones es cien veces preferible no llegar nunca á interrumpirlas.

Juan J. Gómez Loeches DENTISTA Plaza de Rosado, 1 MANZANARES

### Ecos de sociedad

Viaje del gobernador civil En el rápido de esta madrugada ha marchado á Madrid el gobernador civil D. Federico Dupuy de Lome.

Como es sabido, el Sr. Dupuy de Lome marcha á Madrid á celebrar una entrevista con el ministro de la Gobernación.

Los que viajan Ha marchado á Madrid D. Manuel Barahona Magüera, oficial de secretaria del Gobierno civil.

Día de «días». Manana, festividad del Patrón de España, celebrarán su fiesta onomástica D. Jacobo Maldonado, D. Santiago Martínez y D. Santiago Velázquez.

### ASPECTOS DE LA CIUDAD

Escuela Normal de Maestros Enseñanza no oficial.—De conformidad con lo prevenido en las disposiciones vigentes, quedará abierta en esta Escuela durante los días no festivos del mes de Agosto, y desde las diez hasta las doce, la matrícula de los alumnos de la indicada enseñanza que quieran dar validez académica á los estudios que hayan hecho libremente.

Los alumnos dirigirán sus solicitudes al director del Establecimiento, expresando en ellas, el nombre, apellidos, naturaleza, edad, domicilio y asignaturas en que quieren matricularse, debiendo presentar también, certificación facultativa en papel de una peseta, que acredite estar revacuado y otra certificación en papel de dos pesetas de no padecer defecto físico, y cédula personal corriente, omitiendo dichas certificaciones, si en la convocatoria anterior las hubieran presentado.

Cuando soliciten abono ó comutación de asignaturas, gestionarán las correspondientes certificaciones académicas de los distintos centros de enseñanza que tengan relación con este, para que remitidas surtan en él sus efectos.

Los que hayan de ingresar en este Establecimiento en la mencionada enseñanza, deberán tener quince años cumplidos, acompañarán la partida de nacimiento, sin legalizar, si se ha verificado dentro de la provincia, y legalizada si el aspirante hubieran nacido fuera de ella; un cédula personal corriente, y el certificado que acredite estar revacuado y el de no padecer defecto físico que le impida ejercer el Magisterio público, debiendo abonar pesetas cincuenta céntimos en papel de pagos por derechos académicos.

Los derechos de matrícula, se aborarán al hacer ésta, en papel de pagos al Estado, á razón de veinticinco pesetas por cada grupo ó parte de él, de los establecidos en el vigente plan de estudios. El papel de la misma clase, se abonará en concepto de derechos de examen, cinco pesetas por grupo ó parte de él. Todas las solicitudes de ingreso, se harán en impreso que facilitará la Secretaría de este establecimiento, é írán reinte gradas con una póliza de peseta.

### «Recreo del Parque»

Esta noche en el cine que tiene instalado este delicioso bar, se proyectará la película en tres partes titulada La casa perdida y la cómica de gran risa Potidor el esquilador.

Sección continua desde las diez de la noche.

### Sesión municipal

Con asistencia de casi todos los concejales, se ha celebrado hoy sesión municipal, para aprobar el acta de la sesión anterior y dar de este modo validez al acuerdo tomado sobre cesión del negocio de aguas por el señor Picavea á una asociación de San Sebastián.

### El santo de la Reina

Por ser hoy la fiesta onomástica de la Reina Madre D.ª María Cristina, onden en los Centros oficiales el pabellón nacional.

### La verbena de hoy

Esta noche á las diez se celebrará en las plazas de D. Agustín Salido y Santiago la tradicional verbena de Santiago.

En el presente año, lo mismo que en los tres anteriores en que ha sido teniente de alcalde de aquel distrito el señor Lucendo, la verbena estará muy bonita y animada.

Asistirá la banda de música y se celebrará una bonita función de fuegos artificiales.

### Las sesiones de la Diputación

El gobernador civil.—De conformidad con lo preceptuado en el artículo 2.º del Real decreto de 13 de Mayo próximo pasado, y usando de las atribuciones que le confiere el artículo 62 de la ley Provincial, ha acordado convocar á la excelentísima Diputación para la reunión ordinaria del primer período semestral del corriente año, cuya primera sesión deberá celebrarse el día 1.º del próximo mes de Agosto, á las doce horas, en el salón de actos designado al efecto por la expresada Corporación.

Los personas BIEN solo bebien ANIS DEL BU TRI-DESTILADO PEDID EN TODAS PARTES.

### Crónica de sucesos

Incendio de mies En la finca denominada «La Porrucilla», término de Villamanrique, produjo un gran incendio reduciendo á cenizas 126 fanegas de trigo, cuyas pérdidas se calculan en tres mil pesetas.

El incendio se cree que ha sido casual.

Los autores de un robo En Socuéllamos han sido detenidos por la Guardia civil, Joaquín Podado Blázquez, Antonio Pérez Espinosa y Agustín Solana Toledo, por ser autores convictos y confesos del robo de 3.250 pesetas cometido en el día 29 de Abril último en el domicilio de D. Tomás Delgado Collado, amordazando á la mujer de éste Alfonso López Moreno.

Todos ellos han ingresado en la cárcel á disposición del juez municipal. La Benemérita busca además á un tal Benito (e) Metas, Mariano Romero Torralba y Pedro del Río, por considerarlos cómplices.

### POR TELÉFONO Traslado del gobernador

Como nosotros sabemos que el gobernador civil señor Dupuy de Lome conferenciará hoy por la mañana con el ministro de la Gobernación, comunicamos á nuestro correspondiente, que diesen órdenes á los redactores para que á la salida del Ministerio le interrogasen. En efecto; cuando el Sr. Dupuy salió del Ministerio de la Gobernación, los periodistas hablaron con él, manifestándole que el ministro tiene el propósito de trasladarlo al Gobierno civil de Sevilla ó Córdoba, no pudiendo asegurar cual de ellos será; pues aquél está trabajando para lo mismo. La preguntaron si decididamente saldría de Ciudad Real contestando afirmativamente.

### CAPOTAZOS

La corrida de mañana

Como se tiene anunciado por la Prensa y por programas, mañana festividad de Santiago se celebrará en nuestra plaza torina una magnífica corrida de novillos-toreros que serán lidiados por los valientes y muy aplaudidos novilleros Pesadero y Curriño.

Esta gran corrida es á beneficio de la Cruz Roja de la localidad.

Hoy hemos presenciado en los corrales, los bichos que los señores de Rosales han mandado para esta corrida siendo cuatro hermosos ejemplares, tanto por su bonita lámia como por las arrobos que poseen.

Es de suponer que dado la procedencia de éstos toros, darán mañana excelente resultado y será un gran triunfo para los señores de Rosales.

### Las de feria

Han sido ultimados los contratos con toreros y ganaderos para nuestras próximas ferias haciendo la siguiente combinación:

Primera tarde.—Sábado, día 16 de Agosto. Seis hermosos ejemplares de Veragua para Luis Frog, Sánchez Megía y Manolito Belmonte.

Segunda tarde.—Domingo, 17 de Agosto. Seis escogidos toros de don José Palha para Luis Frog, Angeleto y Sánchez Megía.

Ya era hora de que se diera la noticia.

### FALSILLA.

### PAGINAS LITERARIAS Sobre las espigas

La tierra, magnífica y próspera, con perseverancia de madre, repite una vez más la generosidad de maravillas de cubrirse de espigas, que son la ofrenda de la abundancia, y, al seguirse son esperanzas, y al camuflarse bajo el fuego del sol son promesas, y al caer bajo la haz insaciable son ya realidad, porque en ellas hay el misterio sagrado del pan.

Pero, el hombre no sabe agradecer este esfuerzo, generoso de la tierra, y la maltrata, y la desbasta, y la abandona á su propio esfuerzo, y no la cuida como á madre ni la mantiene con su amor, ni sabe vestir de flor el corazón, cuando la ve engañada, ni aun sabiendo, que todo el fecondo ornato de que se cubre, es dádiva amorosa.

La alegría huyó de los campos. El labrador que se desbordaba antaño en gozo y ventura ante los inmensos mares de sábanas mieses, y vela bañándose en la era contemplando el grano limpio, y hacia fiesta de dientes y oriados cuando el tesoro portentos quedaba en las pánteras al amparo del hogar, hoy se le vé ceñido, torvo, desconfiado, receloso; teme lo teme y todo le espera, y tiembla, porque sabe que acechando por los campos, hay manos criminales, armadas de la fea incendiaria, y corazones envenenados con todas las hieles y todos los odios, y no ignora que sus propios ganancias, aquellos que en tiempos de paz eran parte del hogar dichoso, aquellos que mal que les pase confesario, gozaban de todo beneficio y de toda libertad, y de todo amor que debiera ser toda su dicha, porque el amor amasa el pan con mieldes á la sombra del trabajo honrado, aquellos, en fin, que tuvieron hasta ahora limpia la conciencia hoy se han hecho los más hostiles enemigos del labrador, olvidando inconscientes, que van perdiendo la estimación, sin comprender, que más le honra y le aprovecha al hombre ser estimado que ser temido.

Y, así, vedlos, sobre las espigas, no como encorvados amorosamente, embriagados por vaho viril que de la tierra emana, iban recogiendo otros días la dorada mies, sino esgrimiendo las hoest con dura mano y ademanes agresivos; puestos los ojos en la bolsa del ama, y el corazón en

chido de codicia, mustiándose, por que en los cerebros indumentarios ya hoy no obo más que la idea obsesiva, de hacer suya aquella riqueza que pasa por sus manos y ya no se oye una risa que diga salud de alma ni una lagónna ceja que en la serenidad de la era donde vibrando como enlazada al ritmo de los biellos en las montoneras, y los trillos en las parvas; sólo voces agrías, sucias interjecciones, rudas palabras gurgurales, y es que en los campos, como en la ciudad ha pasado sus alas negras, el pájaro odioso de la ambición.

Tristes jornales estivales, en los que los hombres hermanos por la ley de Jesucristo, se acechan, se ceban, se previenen, y se odian, con las garras preparadas para arrebatar la presa, para caer crispadas sobre el botín que la tierra generosa madre fecunda, les ofrece un día y otro día, sin cansarse en su ofrenda, ante tanta ruindad y tanto desafío.

Pero día ha de llegar, que la tierra, por codicia de unos é ineptitud de otros y desamor de todos, saque el jugo de sus entrañas portentosas y se haga estéril y niegue el pan y el agua á los inconscientes, que en vez de reverenciarla y adorar en ella y bendecir su fruto, y admirar su constancia y rendirse cada día con la rodilla humillada ante su grandiosidad, la prostituyen, la enviesan, la codician, la olvidan ó la agotan con bárbaras exigencias.

Y, entonces, en esa hora negra, será el gomit, el mesarse los cabellos, el arrepentirse del pasado, el impugnar á ese Dios que hoy tan á cada instante tienen en sus lenguas las segadoras, porque la condición humana es ruin, y la ruindad embota la inteligencia, y sin inteligencia cómo se va á saber apreciar el don divino, que sin cesar, laborando extremadamente nos ofrece la tierra, nuestra madre común y generosa!

JUAN LEIRADO.

Ambrosio Sagra y Rubiralla DENTISTA General Aguilera, n.º 11

### Conferencia Telefónica El día en Madrid

Madrid 24 11:50 m.

En el Congreso En la sesión celebrada en el Congreso ayer tarde se acordó que se celebraran sesiones matutinas por adelantarse una en las tareas parlamentarias.

Hoy á las diez se ha abierto la sesión.

En las tribunas y escaños hay muy poca concurrencia, presentando toda la sala un aspecto muy desanimado. El Sr. Lerroux impugna la validez del acta de Cartagena, lamentándose de la ausencia del Sr. La Cierva, á quien acusa de numerosos atropellos cometidos.

Dice que los delegados que se enviaron eran «expressarios» y gente toda sin honor. Manifiesta que en el pueblo de Moratalla no existe Ayuntamiento ni Registro civil, y sin embargo hay muchos empleados que cobran sueldos sin ejercer ningún servicio.

El presidente llama la atención al orador. Le interrumpe varias veces el señor Maestro, contestándole el señor Lerroux.

No le replice por no ser S. S. el indicado para interrumpirme. El presidente vuelve á llamarle la atención.

Consejo de ministros. Mañana se celebrará Consejo de ministros.

### Recepción diplomática

Esta tarde á las siete y media se celebrará en el Ministerio de Estado una recepción diplomática.

### Otro combate en Marruecos?

Ayer circuló el rumor de que en Marruecos se había verificado otro sangriento combate, resultando numerosas bajas de nuestras tropas.

Cuando aún no se tienen noticias oficiales, se ha recibido un telegrama de Londres, diciendo que durante la noche del 21 al 22 del corriente atacaron los moros á nuestras tropas, siendo rechazados, y ocasionando numerosas bajas.

### Nuevo Comandante general

Ha sido nombrado Comandante general de Ceuta el general Fernández Silvestre.

### Provincias

Madrid 24 11:50. Un pastor asesinado

LEON.—Dicen del pueblo de Mol-des, del partido de Villafranca del Bierzo, que en el pasado mes de Marzo desapareció el pastor Manuel Gómez de cincuenta años.

No se dió importancia á la desaparición, por tratarse de un individuo que con frecuencia salía á mendigar.

Pero debido á las declaraciones del joven José Nuñez se supo que el pastor ha sido asesinado por José López Nuñez, dueño de un prado en donde penetró el pastor con el rebaño que guardaba.

López descargó un golpe de azada sobre la cabeza del pastor, dejándole muerto.

Lo que el público gasta en divertirse

PAMPLONA.—Durante la semana de las fiestas de San Fermín, el público ha gastado en espectáculos 255.000 pesetas, 25.000 más que en el año anterior.

### Los fuegos en los campos

SEVILLA.—En la finca llamada Cañada del Valle, del término de Burguillos, se ha declarado un gran incendio, quemándose mieses en una gran extensión.

Como autor del fuego ha sido detenido el dueño de la finca, que tenía ésta asegurada.

En el término de Boja han ocurrido otros dos incendios: uno en la finca La Babosa, y otro, en el cerrojo Mochales. Las pérdidas se calculan en cuatro mil pesetas.

Han sido detenidos los carreros Agustín Díaz y José Delgado.

En el cerrojo San Jorge, del término de la Rincónada, se produjo otro incendio, propagándose á los terrenos colindantes.

Las pérdidas ascenden á 13.500 pesetas, y se cree que el incendio ha sido intencionado.

### Riña sangrienta

LEON.—Se ha desarrollado un sangriento suceso en un barrio extremo de la población. En una cantina de dicho barrio, conocida por la venta de Ramonito, se encontraban jugando á las cartas varios jóvenes.

Por efecto de una jugada dudosa se suscitó una violenta disputa, y pagando de las palabras á los hechos, salieron desafiados á la calle. A unos 400 pases del lugar del suceso, se cruzaron varios disparos que no hirieron á nadie.

Un suboficial que se encontraba en el lugar de la disputa trató de apaciguar los ánimos y sujetó al joven de diez y ocho años Ricardo Blanco; el joven de la misma edad Benito Amo Pérez, viendo «ajustado á su contrincante, lanzó contra él una piedra, hiriéndole en la nuca, y Froilán Fernández Valbuena, de diez y siete años, acometió al ya herido Ricardo con una navaja que le incrustó en el pecho, dejándole muerto.

### POSTRE IDEAL

¿Quiéres usted preparar al momento una deliciosa patata? Emplee usted el POSTRE IDEAL. En ultramarinos.

OBSERVATORIO Las observaciones meteorológicas registradas en el Instituto en el día de hoy son las siguientes: Temperatura máxima, 33,4 sobre cero. Idem mínima, 16,8 sobre cero. Evaporación, 10,6. Dirección, E. Recorrido, 225,0. Fuerza, muy floja. Cielo despejado.

Maizavena ALIMENTO IDEAL para niños.



Al cerrar

Madrid 24 de Mayo

En el Congreso

Continuó el debate en el Congreso sobre la validez del acta de Cartagena, prolongándose mucho la discusión.

Lerroux continuó impugnando el acta y la defendió D. Angel Moreno. Intervinieron los señores Saborit y Alba.

La de Ciudad Real Piedrahua

Esta tarde se discutirá en el Congreso el acta de Ciudad Real Piedrahua.

DIEZ CUPONES

Como el presente, cada cupón a presentar en la oficina de la AMPLIACION FOTOGRAFICA de EL PUEBLO MANOHEGO.

REGALO DE

El Pueblo Manohego

MANZANILLA PASADA

"LA GITANA"

SANLUCAR DE BARRAMEDA

SE VENDE

la casa número 19 en la calle de Alfonso X el Sabio, con puerta falsa a la calle del Gato.

Se alquilan cuartos, pajar y granero en la misma casa.

Razón: General Aguilera, 13.

VENTA

Se vende la casa núm. 16 de la calle Pedrera Alta.

Para tratar: Plaza Salido, n.º 12.

SE VENDE

un carro, una tartana y guarniciones. Todo en buen uso.

Razón: Gato, 2, duplicado. Almacén de materiales de construcción.

SE ALQUILA

un granero en inmejorables condiciones.

Darán razón: PILAR, n.º 20.

Biblioteca Reconquista

PRIMER VOLUMEN. Vidas Humildes, por Luis León 1'95 PESETAS.

Ciudad Real: Imp. de Francisco Pérez

La Estrella

Sociedad Anónima de Seguros genuinamente Española

Domicilio Social: MADRID, Espez y Mina, 6.

CAPITAL DESEMBOLOADO: Pesetas, 5.000.000

«LA ESTRELLA» tiene constituido el depósito que exige la Ley.

Seguros contra incendios.—Seguros sobre la vida.—Seguros de transportes marítimos.—Seguros de transportes terrestres.—Seguros de rentas vitalicias inmediatas.—Seguros contra incendios de la cosecha.—Seguros de paquetes postales.—Seguros de rentas vitalicias diferidas.

BANQUEROS.—Banco Hispano Americano.—Banco de España.—Banco de Gijón.—Banco Asturiano de Industria y Comercio.—Banco español del Río de la Plata.

Representantes en todas las capitales y pueblos importantes de España

Anuncio autorizado por la Compañía general de Seguros con fecha 5 de Mayo de 1911.

SUBDIRECTOR en Ciudad Real: LUIS MUÑOZ

POUR LES Merveilleuse

Evita las enfermedades de los cerdos. Asegura rápidamente el engorde de los animales. ALIMENT ADDITIONNEL POUR PORCS

Producto indispensable para la cría de toda clase de ganado y especialmente el porcino

SUS es un gran preservativo de todas las enfermedades de los cerdos, y especialmente del mal rojo, morrillo, enfamequecimiento, coquecía, rucanos, etc.

SUS es un eficazísimo, probado, preservativo de las enfermedades del ganado vacuno, principalmente de la tuberculosis, coquecía, carbuncho, peste bovina y peritonitis crónica.

SUS es un eficazísimo, probado, preservativo de las enfermedades del ganado lanar y cabrío, principalmente de la viruela, apalasia contagiosa y úlcera de cabellera, usario y amia, principalmente del mismo. Influenza, ciliaca y puerperio. En los cerdos evita y combate el morrillo, coquecía y engorda a pullos, puerros, pajar y pascas.

SUS evita y combate, si existe ya, la diarrea que tantos estragos causa en cerdos y terneros y también siempre, aplicado diariamente, conforme indican las instrucciones, conservando a los animales sanos, fuertes y gordos, aumentando considerablemente el rendimiento y utilidad en la explotación.

SUS es el producto más eficaz, mejor preparado y más económico de todos los similares que se expenden.

Dirigirse a Del Amo, del Pozo y C.ª, ganaderos. GENERAL ZABALA, 12 (PROSPERIDAD) MADRID

AGENTES EN TODA ESPAÑA. ÉXITOS ASOMBROSOS. Los pedidos en la Capital y Provincia. A Don Antonio Alumbroero, Libertad, 4 Ciudad Real

Oficina Jurídico-Administrativa

Director Don Francisco Herencia, Abogado

Mercado Nuevo, 8

Especialidad para los asuntos civiles y contencioso-administrativos.—Gestión de toda clase de negocios en las oficinas del Estado, Centros oficiales, Juzgados, Tribunales, Delegación de Capitanías y Curia eclesiástica.—Instrucción de expedientes administrativos y contencioso-administrativos.—Representaciones y comisiones de Ayuntamientos, comerciales e industriales.

Reuma, Neurastenia, cálculos, Catarros, Cura de aire y reposo.

TERNAS PALLARES. ALHAMA DE ARAGON

CINCO MODERNOS Y CONFORTABLES HOTELES-BALNEARIOS

Gran CASINO-TEATRO

Informes en MADRID

BOLSA, número, 2

LADRILLOS

DE prensa á fricción. Precios económicos. Fábrica en estación de La Cañada de Celatrava. Administrador.

MACHARNUDO FINO

"LA RIVA", IEREZ DE LA FRONTERA. Compre V. diariamente EL PUEBLO MANOHEGO

CURACIÓN DE LA TOS Pastillas J. Miró

Nietos de P. Martín Moreno

BANQUEROS

Representantes de la Compañía Arrendataria de Tabacos. Delegados del Monopolio de Cerillas

DESCUENTOS Y PRESTAMOS

Negociaciones de letras y giros sobre todas las plazas de España y del Extranjero.—Operaciones de Bolsa: Compra y venta de valores.

Se abona a los imponentes de Cuentas corrientes con interés.

A la vista, el 2 por 100 anual.

A 3 meses, el 2 y 1/2 por 100 anual.

A 6 meses, el 3 por 100 anual.

A 1 año, el 4 por 100 anual.

Cuentas de Crédito sobre todas las plazas importantes de España y el Extranjero.

CAJA DE AHORROS

A los imponentes en esta Caja de Ahorros, se les abonará el 4 por 100 anual, admitiéndose imposiciones desde una a cinco mil pesetas.

Esta Caja se encarga de toda clase de comisiones y operaciones bancarias, en condiciones muy ventajosas y económicas para su clientela.

Caja fundada el año 1840

Ornamentos de Iglesia

García Mustieles 34, Mayor, 34 MADRID

SURTIDO ESPECIAL EN TODA CLASE DE ARTICULOS PARA EL CULTO DIVINO.—PIDANSE CATALOGOS Y MUESTRAS

Maquinaria Agrícola 'Collado'

Grandes Talleres y Almacén Segadoras, Aventadoras, Barrio de San Antón - ALBACETE Hadoras y Agavilladoras

Labradores: Otra vez podéis comprar el legítimo Trillo Collado, último modelo tipo 1919. El preferido por todos los agricultores, porque trilla el 50 por 100 más que cualquier otro trillo de Discos, suaviza la paja y no arroja la mies. Se puede trillar con él por la mañana, aunque haya relente.

Se manda a prueba a todo labrador que lo solicite.

Legítimos arados, solo de acero, de vertedera fija y giratoria, garantizados.

Hilo superior Sisal para Segadoras.

Maquinaria vinícola de todas clases para Bodegas.

Reparación de toda clase de maquinaria agrícola e industrial.

Soldadura autógena Y CORTE DE METALES AL OXIGENO

Todos los trillos que otra casa vendió con mi nombre el 1917 y 1918, se reformarán al nuevo tipo 1919.

No equivocarse, labradores, BARRIO DE SAN ANTÓN,

ALBACETE

Representante exclusivo para toda la provincia: Estanislao Roma, MECÁNICO.—Calatrava, núm. 23.—CIUDAD REAL

CANAS

LA HIGIÉNICA AGUA VEGETAL DE Arroyo

Es inofensiva e inofensiva no mancha la piel ni la ropa.

40 AÑOS DE ÉXITO



EL PUEBLO MANOHEGO en su totalidad en el Museo de El Debate, calle de Alcalá, frente a las Calatravas.

NAZARNORIMA PURGANTE JAPONÉS Puramente vegetal

Es el mejor.—Una verdadera golosina.—Solo cuesta 25 céntimos.—Se toma con agua, tibia, te, leche (ó echándolo en la boca y un sorbo de cualquiera de estos líquidos).—De venta en farmacias y droguerías.—Es suave y agradable, sin sustancias minerales.—Depositario, Vicente Gimeno, Puertollano (Ciudad Real).



